

上毛新聞

11月17日 日曜日

発行所(〒371-8666) 前橋市古市町1-50-21
上毛新聞社
(総合)027-254-9911
(編集)027-254-9933
(広告)027-254-9944
(販売)027-254-3131
(事業)027-254-9955
©上毛新聞社 2013年

心ひろがる技術
MITSUBA

朝の一句七輪でのろしが上がる秋の味
☆ちりんで焼くでのろしが上がるもの。のろし。サマでしようか。のろしは秋の味を満喫してのろし知らず。 (前橋井小6年 生芳 颯真)

自分生で学ぼう
18, 20, 23
第一学院高等学校

読者センター
027-254-9922
Fax 027-251-4334
Eメール houdou@jomo-news.co.jp
〒371-8666 前橋市古市町1-50-21
http://www.jomo-news.co.jp/

前橋伊勢崎の女堀②

「女性が一夜のうちに、かき立てて掘った」といわれる時代、どこまで掘られたのかも分らない。だが、前橋市から伊勢崎市に至る未完の農業用水路跡「女堀」をめぐり、こんな伝説が脈々と語り継がれてきた。裏返せば、この奇妙な魔溝に魅せられた人々がいつの世にもいたことであろう。

あまりに荒唐無稽な伝説は、このようにつづらけつづらけられた。大学の卒業論文として1999年提出で取り組んで以来、女堀研究を続ける東京都立大名誉教授の峰岸純太郎(伊勢崎出身)は、伝説の広がりや歴史を、

暴かれた伝説

開削年地層で解明

子(頼朝)と後(仁)将軍一として構を握る人物。歴史上有名な女性を取り込まれたのか、特定の時代に磨きがかかったのか。「女堀」の文字は、江戸時代後期の古書に初めて現れ、すでに定着していたことが分かってきた。この独特の言葉の響きは、女性が掘った、あるいは女性権力者の時代に開削されたという伝説から生まれたのだろうか。

「女堀」研究を進めると、女堀という呼称が決して特別なものではないことが分かった。前橋市に同名の小字、伊勢崎市に同名の別荘跡がいくつもありました。埼玉県川口市や東京都大田区、長野県上田市にも同様のものが



発掘前の女堀(前橋市飯土井町)。歴史学の研究と考古学の発掘調査で、開削年代は明らかになった

は、浅間山は1008年説で決着しており、発掘調査で女堀は、12世紀前半ごろの開削された層の跡で、どこもが裏付けられた。歴史学と考古学により、伝説のペールに

江戸時代の1792(寛政4年、赤城南麓)のときが最初だ。それには、古くから女堀と呼ばれる深堀とあり、女堀の存在の定着をうかがわせる。万葉集などの再発見されたこととみられるが、再び計画倒れに終わった。

再開発案も計画倒れ
再開発案も計画倒れ
再開発案も計画倒れ

沖縄返還協定を採決
1971(昭和46)年
沖縄返還協定を審議中の衆院特別委員会

謙信軍峠越え 猿ヶ京温泉

三國峠を越え関東へ出兵した越後国・新潟県の一戦。国武将、上杉謙信の戦国武将、上杉謙信の戦国武将、上杉謙信の戦国武将。猿ヶ京温泉で行われ、観ようと、謙信の戦国武将、上杉謙信の戦国武将。猿ヶ京温泉で行われ、観ようと、謙信の戦国武将、上杉謙信の戦国武将。

渋川市 中心街に県営住宅

旧公民館は商工会議所

渋川市の中心街地帯整備の一環として活用していた市有地の活用が決定。県営住宅が取り入れられる予定。旧公民館は商工会議所として活用される。

きょうの紙面

オールジャパンで被災地支援
支所数に応じ交付税加算(2)
温室効果ガス8.2%削減(4)
サケ週上過去最多ペース(19)

米清間に中国人移民制限条約

1880(明治13)年
米清間に中国人移民制限条約が調印された。アヘン戦争

あつたか寝具フェア

羽毛ふとん 3,000円〜12,000円
こたつふとん 3,000円〜12,000円
絨毯・敷パット 3,000円〜12,000円

あつたか寝具フェア

ワンエムフォー21 3,000円〜12,000円
羽毛ふとん 3,000円〜12,000円
こたつふとん 3,000円〜12,000円